

の人々の利益のための秘密の性格を持つ情報提供するというような特殊の目的、専門的な目的、こういう点にポイントを置いてこの科学情報センターといふものが設立されますから、私はその分野はおのずから明確である、こう考えております。ただ、情報の収集権などは、あるいは分類、提供という点におきまして、図書あるいは他の文書の収集等が伴うために、おのずから二重に図書を購入したりするようなことがから、実際問題において非能率あるいは重複があつてはいけない、こういう点に実際に注意もし、かつ協力もしなければならない。こういう規定が注意的と申しますか規定されておるのでありますまして、本来の使命はおのずから明瞭になつておる、こう考えております。従つて、実際面においてよく連携を保ちまして、法の精神を具体的に実現するように進めることが肝要でありますて、その点については事務当局において、今日から将来を予想して、綿密な連絡をとり、遺憾なきを期しておる次第でございます。

るので、御説明を願いたいと思ひます。わたくしも、これはここで御説明を願ふべく統きますから、その委員会の統一においては、おまかであります。と申しますのは、こういうことを申し上げておこうが私はいいのじやないかと思つて私の意見をことに書いてきたのであります。が、私は、国会において、学術的にあらゆる用語の定義を論議決定せんとしているものではないのでありますけれども、いやしくも国家最高の機関として法律を作成決定せんとすることは、とりもなおさず、國家の政治はその国の最高の創造的意思を決定して、これを國家権力によつて遂行するものであるという観点から申しますと、その法案の骨子となるべき用語には、その適用を受くるすべての人々が明確に用語の持つ定義を了解し、その上に立つてすべての法律が定められることが一番妥当であると考えるのであります。科学技術という言葉も、科学と技術は明白に眼界があり、これについては一般に適用する定義があるはずである。従つて、その定義に従つて法案の審議が行われなければならぬと私は思ひます。他日速記録に収録されたお互いの言葉が検討されるときだ、重大な法律の骨子となるべき用語の定義があいまいであつたことが発見されるということになりますと、お互の努力も後世の人々の笑い草となることを私たちは考へるのであります。この点歐米においてはすこぶる嚴重に用語の定義が論議されておるのあります。いやしくも科学技術庁は新設の行政官庁であり、能率の觀念

的、抽象論的政治形態に最も現実的形態を注入し、國家の政治に具体的法則と規律を加えて生活の向上に寄与せんとするものである以上、あらゆる用語に検討を加え、最も適切な定義を考える新時代的觀念の養成と決定に寄与すべきものである。私はそう考えておるのであります。それでありますから、いやしくも科学技術庁が法案を作成せられんとする場合には、その用いるところの用語には、國民がすべて納得のできるような定義といふものについて文部省をあさつてみましたが、あらゆる用語に対しても、そこぶる広範な検討が加えられております。こういふものは、やはり当局としては相当勉強せられまして、その法案の骨子となるべき用語の人々が納得できるような定義といふのを考えて、そして法案を提出していくいただきたいと私は思ふ。そうでないと、「第二」条にあるが」とき、「この法律において「科学技術情報」とは、自然科学を基礎とする技術に関する情報についてのことを、私が勉強いたしました範囲におけるところの定義といふものに照らしてみると、幾多の論議が出てくる。際限のない論議を加えていかなければならぬ。ですから、そういうときになられた方がはつきりしたところの定義を持つておられるとするならば、私たちも了解するのでございまますけれども、大体「当該技術に直接関係する自然科學に関する情報」などといふことは、い

かかるる意味を持つのであるか、私は解に非常に苦しむのであります。ところで私は論議をかわさんとするのではありませんと、い、論議をかわさんといたしますと、際限のない論議が展開されると思つるので、これは一応やめます。やめますと、が、私の考え方からいたしますと、技術設置法から一貫した法体系に擁してこの科学技術情報といふものも考えますときに、「この法律において「科学技術情報」とは、自然科学及び人文科学の基础とする技術に関する情報等をいう」と規定するか、あるいは「この法律において「科学技術情報」とは、科学技術（人文科学のみに係るもの）を除く）に関する情報をいう」とかいうふうに、はつきりした体系において定義を定めていたたいた方が、今後この科学技術情報を一般の人々が了解するのに非常にいいのではないか、またそれが国家的に妥当ではないか、そらいろふらに考えるのでござります。この点に対しても一つ御当局の御意見を拝聴いたしたいと思つのであります。

うものであるかという定義になります」と、もちろんこの定義は単なる解釈論的ではなく、実体をいかに考えるかという意味において、齊藤委員のおっしゃる通り、明確な、厳格な、具体的な概念を把握して、それを的確に表現するということを心がくるべきは当然でございます。ことに、この科学技術情報に関するそういう意味の定義といふことを始めといたしまして、皆様の御援助を従いまして、将来解釈を公けに確定いたしたいと思います。また、われわれといいたしましても、関係各政府機関とばかりでなく、広く学界その他の研究機関等におられる方々の研究者の意見もお聞きいたしまして決定をいたしましたと存じております。この際、齊藤委員の御注意もございまして、軽々での定義確定はこれを避けたいと思っておりますが、この第二条の表現は、いわば學問を、自然科学の分野と人文科学の分野に大別をいたしまして、科学技術といふものは、その人文科学の方にも自然科学の方にも関連をして科学技術が考え方される、そこで、科学技術厅の設置法、「あるいはただいま問題になつておられます科学技術情報センター」におけるところの科学技術の意味を考え寄与することを目的とする」という場合の科学技術といふ場合には、広義における第一条规定に「科学技術の振興に

になつた場合には、おのずから少しその場合の科学技術の意味を限定して取り扱う、それがこの科学技術情報センターなる機関の目的を限定し、明確にして、その仕事を能率的に有効にするのに役立つというような関係、またきのうからの御論議等において御承知の通り、おのずから分野は明確ではございませんけれども、実際の仕事面において紛糾を来たすおそれの多少考えられますが、国立国会図書館その他の機関の行います仕事との関連等をも考えまして、この科学技術情報センターが行うところの情報といふものは、自然科学を基礎とする技術に関する情報といふのだ、そして、その技術に関連した面における自然科学のものは、当然牽連性を持つものとして、それに属する情報もあわせ含めていく、そこで、初めから技術一般に関連しておるからして、自然科学一般に関する情報を取り扱う、こうなつて参りますと、いろいろ他機関との紛糾を考えしめるおそれなしとしないという点を考慮いたしま同時にこの方面のことを取り扱うことによりまして、当面のさしあたりの科学技術情報センター機関としては十分機能も発揮できるのである。こういう観点でございます。従つて、この表現は非常に回りくどく、普通人の常識をもつてしては、具体的にいきさつを知られませんと難解不可解な表現になつて恐縮に存じますが、やはりこの間にあるいはいきさつ等も考えますと、こういふ表現になつた次第でございます。この点あしからず御了承願いたいと存じます。

は、一應科学技術厅設置の場合に定義づけられたのであります。科学技術厅が設置法では、第三条の「科学技術の振興を図り、」というときには、全部の科学技術を包含する。ただ科学技術厅が取り扱うところの科学技術は「人文科学のみに係るもの及び大学における研究に係るもの」を除く。」という限界を定めて、科学技術厅の設置法を通して始めたのであります。それでございますから、おのずからそれは決定いたしておるのでござりますので、私たちは、この日本科学技術情報センターが、わが国における科学技術情報に関する中枢的機関として、わが国の科学技術の振興のために内外の科学技術情報を迅速かつ適確に提供をするためには、やはり第二条の定義といふのは、「この法律において「科学技術情報」とは、科学技術（人文科学のみに係るもの）を除くに關する情報をいふ。」こういうふうに定義するのが妥当だと考えておるのであります。ただ先ほど申し上げましたように、この際、それによつて一応科学技術といふものの定義の概念をきめておきたいと思うのでござりますが、「人文科学のみに係るもの」を除く」という、この人文科学と、人文科学を科学全般から除くということの人文科学の範囲というものが、まだはつきりしておらぬ。この人文科学といふ言葉は、終戦後、占領軍の申し出によつて日本に入つて来た。そして、人文科学の定義を決定するのに膨大な文書になるくらいの論議がかわされておる。私はその一部を通読いたしてみましたが、れども、まだ人文科学といふものははつきりしてこない。ですから、「人

文科学のみに係るもの(を除く)」として、人文科学といいうものがどの範疇をさすのであるかということをはつきり書きないと、十分な了解はできなくななると思います。果して從来のごとく自然科学と社会科学ということの分類、及び自然科学と精神科学ということの分類によつて人文科学といいうものを律しられるかといふと、人文科学の中に社会科學も入ると書いてある。そうすると、人文科学の中に社会科学が入ると、またほかにも人文科学の分野があるということ。そうすると、これは心理学の科学の分野も人文科学の中に入れるべきか。そろすると、從来の自然科学の定義はこわれてくる。從来日本に考えられておるところの自然科学の中には、心理科学といいうもの、心理学は人つておる。だから、人文科学を除くといふと、心理学の部面が除外されるということになりますと、今日の進歩した科学技術の体系から非常な大きな支障を來すということは、すでに御承知の通り、エレクトロニクスの分野あるいはオートメーションの分野は心理学的に大きな分野を占めつゝ入りつてきておる。ですから、そういう定義になりますと、まだまだここで論議をして早急に決定をみるわけには參りませんから、そういうございにわざ定義にならざると、ところの定義は、一つ今國会を補ててはつきりするよりに定めていたがたい。これは各省間にも関係のあることでございますから、関係各署においていろいろ御論議を下さいまして、「人文科学のみに係るもの(を除く)」といふようにして、人文科学といいうものは一体いがなるものであるかといふよ

○菅野委員長 次に滝井義高君。

○滝井委員 私は簡単に一、二点お聞きしたいのです。前の質問の方からあつたようにござりますので、科学技術情報センターの方は質問の方で一、二点お尋ねいたしたいのです。

まず第一に、科学技術庁設置法の一部改正案の中を見ますと、放射線医学総合研究所となつておるわけであります。ところが、もうすでに衆議院を通過した予算書を見ると、放射線総合医学研究所となつておるのですが、総合が上につくのか医学が上につくのか、どつちがほんとうかということです。これは法律の方がほんとうじゃないと思うが、予算書にはみな医学が上になつておるわけです。これは因有名詞なんですから、間違つておつたのは大へんだと思うので、これはこゝはつきりしておく必要がある。

○鈴木説明員 御説明申し上げます。予算要求の段階におきましては、放射線総合医学研究所といふことでありますのでございますが、この法案を法制局の方で審議いたします際に、放射線総合医学といふ言葉はまだ国民に慣熟した言葉ではない、放射線医学といふ言葉のならば、放射線医学総合研究所でございますので、その放射線医学の基礎学という言葉はまだ国民に慣熟した応用と両方をひつくるめてやるのであります。それにわれわれ承服でございます。

たしまして、法律の段階では放射線医学総合研究所だそうでございます。名づけ親ができたわけであります。

次にお尋ねをいたしたいのは、今後やはり各省との関係を明確にしておかなければならぬと思うのです。と申しますのは、文部省所管の各大大学の医学部に、物療科あるいは放射線を専門にやる科があるわけなんです。こういう科が、今までレントゲンのいろいろの障害、エキス線障害については研究をしてきておるわけなんですね。そうすると、やはり今後も当然それらの大学の医学部の放射線に關係のある科といふものは、ストロンチウムその他の研究についても範囲を拡大していくかなければ、大学の医学部の物療科とかレントゲン科といふものの存在の意義がだんだん薄れていくくといふことは確実なんです。従つて、当然新しい研究分野として、放射能のちりの問題、そしてそれに関連するストロンチウムの問題なんといふものは、広範に研究されていくだらうと思うのです。そういう場合における文部省所管の大学医学部との関係をどういう工合に総合研究所はつけていくのか、この点をまず御説明願いたいと思います。

○鈴木説明員 この研究所の生い立ちといいますか、従来の経過を申し上げますと、従来、各大大学の医学部に放射線科といふのがございまして、主としてこれは放射線を使って病気の診断あるいは治療に当つておつたわけでございますが、それのもう一つ前の段階、

放射線がどういうふうに人体に影響を及ぼすであろうかと、いろいろな、そういう基礎的研究面が非常に欠けておる。これは医学部でいえば、臨床医学の方ではなくて、むしろ基礎医学の方で扱るべき問題でございますが、そういうものはどこの大学にもない。それからささらに臨床にござります放射線科医学部もかなりあるわけでございまして、そこで、医学部にあるわけではございませんので、まだそういうものが置かれてないという勧告が参つたわけなんですございました。その勧告が引き続いてこういう放題の医学研究所を作るべきであるという勧告が参つたわけなんでござります。その勧告が引き続いてこういう形になつて、現在御審議いただいておるような研究所の姿になつてきておるわけでござります。従来非常に欠けておつた研究、また、今後、各大学で放射線科のないところは放射線科を増設し、あるいは特別なそういう研究機関を各大学に設けるよりも、この際それ一本化いたしまして、国立の中心研究機関を作つた方がいいであらうといふこの学術会議の申し出は、政府の方をいたしましても、けつこうであるといふ見地に立ちまして、この法案を提案いたしておりますわけでござります。と申しましても、何もこの研究所ができるから、ほかの大学の研究はすべてもうしなくていいのだということではございませんので、各大学の従来の研究は進めていただきます、それでおくれておる面でござりますから、各大学の研究はもちろんやつておる

だく。むしろここはそれの全国的な研究を行なつてていくというのが至当であります。もつともお互の研究の内容につきましては、今後十分調整をはかつていく必要があらうかと思ひます。こういうふうに考えます。

○瀧井委員 大体この研究所の基本的な性格が、基礎的な放射線に関する医学を研究するのだということはわざりました。大学と並行してやるといふことですが、厚生省の国立公衆衛生院ですか、クリスマス島等における原爆あるいは水爆の実験によって日本の環境衛生が汚される、こういうことにになると、今後の日本の衛生技術者といふものは、当然放射能に関する高度の、やはり人体影響の知識というものを知つておかなければならぬわけです。ところで、公衆衛生院といふものは、日本の公衆衛生の第一線において働く技術者を養成する機関であります。少くともそういう大きな意味を持つておる。今度できる放射線医学総合研究所も、やはり放射線の人体に関するいろいろの障害、予防、診断、治療を研究するとともに、医学上の技術者を行政訓練するところになつておるわけですね。そうすると、公衆衛生院といふ立派な機関があるわけですね。あそこへ相当の国費をつき込み、総合的な国民生活に密接な関係のあるものをやつておるわけなんですね。この機関と放射線医学総合研究所との調整の問題です。今、大学その他とは並行してやるし、放射線に関する基礎的な研究といふものはまだ未知の分野であるという御説明がございましたが、公衆衛生院との関係は一体どうなるのですか。

○補本政府委員 お答えをいたしました。ただいま御指摘がございましたように、公衆衛生院におきましては、当然国民生活を対象といたしまして、放射線に関する各種の調査、あるいは研究、また技術者の養成等も行うことには、従前通り今後も拡充していかなければならぬものと考えております。ただこの場合、公衆衛生院の仕事は基礎的研究機関ではございませんで、基礎的研究は一切行わず、もっぱら国民生活を対象といたしました直接的な行政的な点に關してのみ從来も研究をいたしております。従つて、この職員の養成につきましても、基礎的な問題をいく上に役立つ、つまり行政と密着した職員を養成していくという考え方でございます。従いまして、放射線医学総合研究所と公衆衛生院との研究内容あるいは仕事の内容につきましては、かねて科学技術庁とも十分連絡をいたしまして、この点は重複を避け、またお互に相寄り相助けて、よりりっぱな成果が上り得るよう、その間の調整をはかつておる次第でございます。たとえますれば、生活環境の汚染といふ問題を直接対象にいたした場合には、これは厚生省の任務、つまりこれを実際に調査しあるいは職員の養成というようなことになりますと、これは公衆衛生院の仕事というふうに考えております。従いまして、放射線医学総合研究所におきましては、これらの主として基礎的な部分を研究するにとどまるというふうに私どもは考えておりまます。しかば、なぜ一体基礎的研究

機関を持別に設けるかという問題であります。何分にも、放射線医学につきましては、その基礎的研究の部分はきわめて総合的な見地からこれを実施する必要がござりますので、私の方としては、これらはきわめて総合的にみまして、一方所で集中的に行うことの方があるとかに効果的であるという結論に達したわけでございます。

○瀧谷委員 どうも少し答弁が苦しいようでございますが、いいですか。この科学技術庁設置法の一部を改正する法律案の十九条をごらになると、「放射線医学総合研究所は、次に掲げる事務をつかさどる機関とする。一 放射線による人体の障害並びにその予防、診断及び治療に関する調査研究を行うこと。二 放射線の医学的利用に関する調査研究を行うこと。三 放射線による人体の障害の予防、診断及び治療並びに放射線の医学的利用に関する技術者の養成訓練を行うこと。」こうなつておるのでよ。これから見ると、基礎的な研究という事項は現実の臨床的な問題を持つてくずしてはだめなんですよ。そろしますと、公衆衛生院等でやることとども本質的に違つたことはない。また公衆衛生院がこの国民生活に密着したもの、あるいは臨床的という言葉はどうも当てはまりかねますが、臨床的なことをやるといつても、基礎的な研究のない科学者なんといふのはないのであつて、当然公衆衛生院だつて基礎的な問題をやつておるはずなんです。そろしま

ちにはわかりかねるのです。今の御説明ではわかりかねる。が、それはもう少し先で質問いたしますから、一応わかりかねるということを言つておきます。

次に、工業技術院の方に——いらっしゃらなければ科学技術庁の方でけつこうでございますが、御答弁願いたいと思います。それは、この放射線医学総合研究所組織規則というところの六条に、「物理研究部においては、次の業務をつかさどる。」というのがあるのです。そしてその一に、「放射線の測定に關する調査研究においては、二に「放射線の照射に關する調査研究に關すること。」三に、「放射線による障害の防護に關する調査研究に關すること。」といふのがあるのです。この物理研究部でやることは、やはり工業技術院でも同じことをやることですね。工業技術院の予算書の中で、「放射線測定の確立及び規制に必要な経費千七百九十万円」という予算が計上されておるのであります。予算の説明書を見ますと、「放射線障害防止のため放射線計測器の基準及び精度を確保するに必要な経費である。」とあって、これはやはり物理学的ないろな調査研究の機関であることがはつきりしてくるわけです。そうしますと、工業技術院との關係ですね。私の言いたいのは、こういう大事な基礎的な研究をやるのに、わずかばかりの、千万かかるいは百万か二百万の金をばらばらと各所にばらまいているということなんですよ。これではほんとうの研究ができない。こういふことは、事務費や人件費に金が食われちゃって、ほんとうの研究といふものができないです。

○滝井委員 実は、こういう機関といふものは、発足の当初が大事なんですね。こういう大きく総合研究所と銘打つて、そうして、その構成がわざかに四十人だということになると、ここに技術者はどういう姿になるかというと、事務屋になってしまふ。そうしますと、技術を扱う人が事務屋になつたなら、これは研究所はおしまいです。たとえば日本の農協あたりをどらんになると、大臣は実業家だから御存じだとと思うが、日本の農業技術を振興させるために、各農協に技術者を配置した。ところがその農協の技術者はどういう姿にあるかといふと、農業の技術指導はやつっていない。農協の予算その他補助金が少かつたりして縛られるので、農協の技術員はみな事務屋になつている。あるいは現在医学関係で保健所がござります。保健所の医者は技術者でなくなつてゐる。事務屋になり下つてゐる。そこに行つて自分の技術を生かされないために、全国の保健所の充実率は六割程度で、四割は欠員になつてゐる。行き手がない。二万、三万の待遇では行き手がない。従つて、人数が少いということは、技術者が技術を生かされずに事務屋に転化して、本来の自分の天分が生かされない。こういう形が出てくる。私はこの放射線医学総合研究所がそういうことにならないことをぜひ望まなければならぬと思ふ。と申しますのは、大臣御存じの通り、

障害といふものは、新しい分野です。従つて、これは物理学の分野においても、各大学が競つて研究することは、火を見るよりも明らかです。同時に、これは生物学の分野においても、遺伝その他の密接な関係が出てきましたから、この分野においても新しい分野を開拓として、非常ににはばなしの研究が今後行われると思う。それから、化学会の分野においても同じです。そうしますと、これは各大学が基礎的な研究をやつていなかからこれを作ったとおもしやるけれども、各大学も基礎的な研究を臨床的なものと並行しながら、論合研究所がやると同じものを、各大学が競つて今後やることは明らかだと想う。もしそれをやらなければ、各大学自身が、基礎研究がなければ、臨床上の治療ができないのだからおくれてくる。あるいは生物学界においても、その遺伝に及ぼす影響の研究等をやらなければ、今後の新しい二十世紀後半における科学技術、文化におくれをとることは明らかなんですから、やつていいく。そなりますと、ここで日本の総合的な医学の研究を集約するのだと铭打つても、ここにある科学者が事務屋に成り下つて科学的な権威を保てないということになれば、だれも相手にしないことになつてしまふのです。私は、発足の当初が大事だと思う。こういふものを政府機関として作るのですかねら、こううところには、日本の第一線の新しい優秀な者を集めて、これはやはり日本の総合的な権威であるといふ。その拠点には、各役所の中にあります試験所とか研究所といふものが、現在

日本の中でもどういう位置にあるかと認めさせておきたいと思います。その立場にあるかというと、ないんですね。大衆は何といつても大学の権威があるからです。その手術者が、日本の科学技術を指導する立場にあるかというと、ないんです。そうしますと、今後の新しい分野の開拓をするために国費をつぎ込むならば、当初のあり方からよほどふんざりを締めてからなければならぬと思うのです。その点について、大臣はここにくる手術者の待遇、来年度からの御計畫があれば、どういう御計畫をもつてこれを推進されるのか、その構想の一端でもお示し願つておきたいと思います。

得る条件とは考えておりません。従つて、東海村の持つ特殊な条件はありませんけれども、新しい国の将来を背負うだけのりっぱな技術員をここにたくさん求め得るかどうか、どうかといふ点につきましては、あなたのおっしゃる通りの非常な疑問を私も持っております。従つて、来年の予算措置のみならず、民間の各方面とも打ち合せをして、万全を期すよう努力いたしたいと思いますから、どうか御鞭撻をお願いいたします。

やはりここでいろいろ人体に関する基礎的な研究をやられるとするならば、遺伝なんというものは最も基礎的なものであります。そういうことをやられるならば、思い切ってそれを集めて、がんとした総合研究所を作るべきだと私は思う。それを持ち通り抜けたように作ることでは、どうも科学技術庁は世間的に大きくデビューしておられるけれども、案外中にはぬけのからであつたといふことは、国民党は泣いても泣き切れぬと思う。従つて、こういふ点でごまかれて、こと言つては詮釋がありますけれども、ここからあたりでこの際思い切つて、メスを加えていく必要があるのではないかと思う。年々科学技術研究の予算額はふえていて、しかし、それはさういふん申しましたように、ぱらぱらとまんべんなく至るところにはばまかれて、それがちつとも実つてない。実る情勢にないということは、嘆かわしいことだと思う。こういう点についても、私は来年度は再検討しなければならない段階がきていると思う。国立機関原子力試験研究費に五億三千万円も計画されているので、よほどの研究ができるかと思いますけれども、実質的にはばらばらで通り抜け勘定になつている。こういう格好なんです。こういう点について、どうお考えになつておりますが。

情勢の、少くとも経済の伸びの内容を見てみますと、そういうことでは国は進み得ない段階にきているから、やはり貿易の質的内容の変化あるいは国民の消費動向の質的変化に伴つて、われわれは国策としてあなたのおつしやるような方向に転換していかざるを得ない環境に入り込みつつあると思います。今までの過程では、科学技術は各省に分置しておけばそれで事は足りておつたといった段階であつたでしよう。しかし、イギリスのように、ミルといふような人が動力大臣にならなければ、国の運命がそれによつて開拓し得ない國もあります。先進國はそらなりつつあります。わが國もおそらくそらなつっていくと思われます。燃料に関する大臣、動力に關する大臣が生まられてきて、國の經濟の伸びに寄与するといふところにいくだろうと思います。そういう点から見ると、日本が科學技術庁がやつとできましたが、研究所は各省が分割してなかなかこれを放さないといふようなことで、國はりっぱに育つていくとは私は考えません。しかも科學技術に関する特別委員会が參議院にはまだできないというのが、日本の國会の実情であります。そういうふうな程度の考え方で、立法府は日本の國策を十分に検討していくことも思えません。従つて、私は滝井先生のように超党派でもつて自分の思うことを述べていただいて、國家の前途に寄与していくただくよう言論を戦わせて、十分われわれは役所の諸君と一緒に努力を払いたいと思います。

○鶴井委員 大臣からなかなかない御答弁をいたしました。もう時間が過ぎましたから、これ以上はやめますが、ほんとうに科学技術庁というものができて、もぬけのからではしようがないと思うのです。日本に生産性向上運動といふものが起らないということは、結局日本が技術殖民地になつているということなんです。それは、特許を諸外国から買つてきて、新しい機械の設備をやる。そうしますと、そこから失業者が出ることは当然なんです。ところが、その特許を外国から買う、その機械なら機械が日本の国内でできれば、そこに新しい職場が開拓されてしまうのだから、これは当然そら失業者というものを出でこない。ところが、技術殖民地になつているところに問題がある。従つて、そういう点は今後衆議院にも作つてもらようように、これは与党がやりさえすればできることなんですから、一つ大臣、閣内でもあるいは与党の内部に対しても今の発言を強力に御推進になつて、そういう形で私は急速に作つてもらいたいと思います。そして、科学技術省といふようなものをやはり設けて、総合的に実験所その他を統括できる姿を作らなければ、この状態で百十六万円とか九十七万円とか二百万円とかいう予算をばらまいて研究してくれと言つたって、絶対にできません。これは人件費、旅費その他で食われてしまします。従つて、私は、そういうことを要望いたしまして、一応質問を終ります。(拍手)

○前田（正）委員 この際、当委員会全員の皆様の御賛成をいただきましたところの修正案について、皆様全員の御了解を得まして、私が提案の趣旨を説明させていただきたいと思うのであります。

まず修正案文を朗読いたします。

日本科学技術情報センター法案
に対する修正案

一部を次のように修正する。

第二条中「自然科学发展を基礎とする技術に関する情報をいい、当該技術に直接関係する自然科学发展する情報を中心とする。」を「科学技術（人文科学のみに係るもの）に関する情報をいい。」に改める。

こういうような修正案を提出いたしたいと思うであります。

まず科学技術といふ言葉の内容につきましては、先ほども齊藤委員からいろいろと質疑がございまして、この内容のこまかい点につきましてはまだ不明確な点が多くあります。これはぜひ一つ今後政府関係その他関係者によりまして、「定義を明らかにしなければならぬ」と思つてあります。しかしながら、科学技術審議法の任務におきましても、「科学技術の振興を図り」という場合の科学技術といふ言葉、及びこのセンター法案における第一条の「わが国における科学技術の振興に寄与する」というこの科学技術、これは科学技術のすべてを含めた広範なもの

うのであります。ただ、設置法におきましては、その後の行政の範囲を一応限定しておるのであります。この際、本科学技術センター法案におきましては、科学技術情報という場合は、この法律案においてはその一部を制限するということはやむを得ないと思うのでありますけれども、しかし今政府が御提出になつておりますよろな定義で参りますと、実は自然科学と自然科学を基礎とするところの自然科学技术関係の情報は集めることができると思うのであります。が、最近の科学技術の進歩から見ますと、自然科学技術に関連いたしまして、人文科学の関係のものが相当できておるのであります。特に最近のオートメーションでありますとか、あるいは原子力の方面から生命であるとか、いろんな問題にどんどん入って参りまして、その関係の情報といふものは全然政府提案の定義でいきますと収集することができないようなことになるのであります。そこで、私の方から修正案を提出いたしましたのは、これは人文科学のみの場合には、なるほど収集する必要はないと思ひますけれども、自然科学の関係から、その関連として人文科学の必要なものは収集ができるということにしておかないとこには、支障が起るのでないか、これがことで、この法案におきますところの科学技術情報の範囲も大体この定義で書いてありますようになります。しかしながら、この情報の運用に当りますては、政府間でもいろいろ調整されまつた通りに、本科学技術センター法案におきましては、科学技術情報という場合は、この法律案においてはその一部を制限するということはやむを得ないと思うのであります。この際、本科学技術センター法案におきましては、科学技術情報という場合は、この法律案においてはその一部を制限するということはやむを得ないと思うのでありますけれども、しかし今政府が御提出になつておりますよろな定義で参りますと、実は自然科学と自然科学を基礎とするところの自然科学技术関係の情報は集めができると思うのであります。が、最近の科学技術の進歩から見ますと、自然科学技術に関連いたしまして、人文科学の関係のものが相当できておるのであります。特に最近のオートメーションでありますとか、あるいは原子力の方面から生命であるとか、いろんな問題にどんどん入って参りまして、その関係の情報といふものは全然政府提案の定義でいきますと収集することができないようなことになるのであります。そこで、私の方から修正案を提出いたしましたのは、これは人文科学のみの場合には、なるほど収集する必要はないと思ひますけれども、自然科学の関係から、その関連として人文科学の必要なものは収集ができるということにしておかないとこには、支障が起るのでないか、これがことで、この法案におきますところの科学技術情報の範囲も大体この定義で書いてありますようになります。しかしながら、この情報の運用に当りますては、政府間でもいろいろ調整されまつた通りに、

本案に賛成の諸君の起立を求めま
す。

○菅野委員長 起立總員。よつて、右案は原案の通り可決すべきものと決し

次に、日本科学技術情報センター法案につきまして、採決を行います。

修正案に賛成の諸君の起立を求めます。

○菅野委員長 起立総員。よつて、本修正案は可決いたしました。

○菅野委員長 起立總員。よつて、本案は修正案の通り修正議決すべきもの

この際、志村茂治君より発言を求めて
られておりますので、これを許します。

○志村委員 科学技術情報センター法案はただいま通過いたしましたが、

は、政府と民間との同額出資といふことになつております。そういうところ

慮しなければならないことにならぬを得ないと考えておるのであります。

的に沿つて、あらゆる業者の間に平等にこれを利用してもらわなければならぬ。」

は資本等の圧力によりまして、大臣業、大資本偏重の情報活動をするような危険があるのでないかということがまず一つ考え方されるのであります。

この際、宇田國務大臣の発言を許します。

閣提出) に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕

○宇田國務大臣　ただいまの附帯決議の御都言の、日本科学技術情報センターの監督に当りましては、科学技術

の振興に貢献せしめるために、管轄を
排することと、公共性に徹するよう
特に留意をいたしたいと存じます。

たたいまあわせて御意見がありまし
たように、中小企業者の活用を期する
ということ、零細企業者等を含めて科
技研究開発の組合等の結成と

学技術の研究に関する総合等の系属を
はかりまして、たとい民間から一部の
寄付を仰ぐことがあります。そら
うしてこれが多數の研究の費

いなどによつて大半の研究の機会、情報獲得のための機会を失わないよう、行政指導は十分留意すべきも

この際、お詰りいたし
はなお今後よろしく御指導、御鞭撻を
お願ひいたします。

◎審議會報告書の點に就いていたい
ます。ただいま議決いたしました法律
案に関する委員会報告書の作成につき
ましては、委員長ごと一任を頼みたい。

と存じますが、これに御異議ありませ
んか。

○菅野委員長 御異議なければ、さよ
う取り計らいます。

は十九日、午前十時より開会いたしました。

午後零時十二分散会

科学技術庁設置法の一部を改正する
法律案（内閣提出）に関する報告書
日本科学技術情報センター法案（内

一日發行